
反對派拉倒醫改龕位消防例
拉到立會收爐 林鄭批有權用盡 建制譴責

香港文匯報訊（記者 文森）今屆立法會最

後一次大會於拉布中結束，病人組織所期昐、

有關醫委會改革的《2016年醫生註冊(修訂)條

例草案》亦終被拖垮！反對議案的醫學界立法

會議員梁家騮全日不斷提出點人數近20次，並

於距離會議完結前10小時提出休會待續。最

後，草案未能如期完成審議，連同解決骨灰龕

註冊問題及提升消防安全的修訂條例草案亦被

拉倒，要待下屆會期「從頭再來」，實施無

期。建制派議員發出聯合聲明，譴責反對派拉

布。政務司司長林鄭月娥批評部分議員有權用

盡，拉布已成常態，造成社會撕裂。
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會議耗費時數
項目

點人數

點人數所費時間

流會

今屆

1,478次

超過220小時

18次

今年

596次

115小時

11次

處理法案概況
政府提交法案

通過

否決

休會待續

無恢復二讀

未能完成

89項

83項（47項經修訂後通過，36項無經修訂通
過）

1項（《2014年婚姻（修訂）條例草案》）

1項（《2014年版權（修訂）條例草案》）

1項（《2014年僱傭（修訂）條例草案》）

3項（《2014年醫生註冊（修訂）條例草
案》《私營骨灰安置所條例草案》《2015年
消防（修訂）條例草案》）

今屆立法會
會 期 即 將 結
束，受反對派
議 員 拉 布 影
響，大部分會

議時間都花在無謂的爭拗，以及
點算法定人數之上，令有心做實
事的議員在提出各種改善民生、
促進經濟的動議辯論時，都受到
阻延，或無法提出；甚至連事務
委員會也無法加開會議深入討論
各項政策，令香港發展的步伐慘
遭拖慢。不少議員都帶着可惜兩
個字來總結4年的議會工作。他們
期望新一屆立法會減少爭拗及無
謂的拉布，讓議會及香港社會都
能夠重返正軌。

陳克勤：會議「被讓路」
民建聯副主席陳克勤向本報記者
指出，他在議會的工作，重點是環
保範疇，包括源頭減費、循環再造
等，而協助年輕人的學業、事業、
居住及創業等方面，也是他重點關
注的課題。可惜今屆會期受反對派
議員拖累，很多會議時段都要「讓
路」，令他無法提出討論多個市民
關心的議題。
他舉例，天水圍的泥頭山事
件，就因時間問題，令他無法因
應當區居民的要求，在立法會舉
行聽證會討論；近日被揭發有毒
的電子洋垃圾，被運到香港堆填
區，都必須在立法會繼續跟進，
但就因拉布而無法提出討論。

蔣麗芸：時間多被拉走

民建聯議員蔣麗芸指出，按照
常規，每名議員可提出3次動議辯
論，但受拉布影響，令很多市民
關注的議題都無法在議會中討
論。尤其自2016年開始，情況更
為惡劣，議會大部分時間都花在
拉布中。
她笑說，自己較為幸運，在今

屆會議初已提出了兩次動議辯
論，包括職業教育及全方位協助
生涯規則等。但其他黨友，例如
葉國謙希望提出關注「假難
民」，及議員收受「黑金事件」
的辯論，最終無奈胎死腹中。

鄧家彪：退保辯論泡湯
工聯會議員鄧家彪說，他在今

屆會期成功爭取成立了3個工作小
組，分別研究強積金對沖機
制、標準工時及退休保障計
劃。其中退休保障計劃工作小組
花了兩年時間進行深入研究，本
來可在向大會提交報告時安排辯
論，惟辯論就因拉布而泡湯。
他強調，這些議題是全港市民

關心的，現在因為反對派拉布，
令立法會未能履行議事的職務，
令人極為氣憤。倘來屆再有機會
進入議會，一定會繼續跟進這些
議題。

姚思榮：排期白等一年
旅遊界議員姚思榮表示，自激

進反對派的「光復」、「鳩嗚」
等反內地旅客行動後，內地訪港
個人遊旅客的數目急劇下降，加
上外圍經濟不景，直接打擊香港

旅遊業界。他原先計劃在今屆會
期內提出關注旅遊業發展的動議
辯論，但排期等了11個月，最終
也因拉布耗盡開會時間而無緣提
出，他感到十分可惜。

鍾國斌：恐來屆更惡劣
自由黨主席鍾國斌透露，其黨友
張宇人原計劃提出「要求政府成立

中產事務委員會」的動議辯論，雖
然議員辯論並沒有法律效力，但可
通過討論引起公眾關注。而受到拉
布影響，有關議題終無法展開辯論。
他坦言，雖然議員在順利連任後，
可在來屆議會再提出討論，但若新
一屆議會「沒有底線」者增加，議
會形勢將「沒有最差，只有更差」。

■記者 鄭治祖

民生議題無得傾 實幹議員感可惜

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「保衛
香港運動」昨日發起「反對拉布阻醫委會
改革」遊行集會，有約30名市民參加。他
們批評醫學界議員梁家騮不斷點人數拉
布，只顧及醫學界的小圈子利益，完全沒
有將市民及病人的權益放在首位，「簡直
是一個冷血無人性的庸醫所為。」他們又
批評，反對派議員用「暴民政治」的方式
去阻礙特區政府施政，用拉布、流會及點
人數的卑鄙手段去拖死醫療改革，令人憤
怒，呼籲選民在9月立法會選舉時，用選
票踢走他們。

香港文匯報訊（記者文森）引發醫患界激
烈爭辯的《醫生註冊（修訂）條件草案》在
立法會審議多日，昨日在部分議員連串拉布
下終「拍板」失敗。病人權益組織對草案被
拖垮感到氣餒及憤怒，對反對團體散播陰謀
論，藉不盡不實的言論引發公眾不安、仇恨
及恐懼的行為表示不屑，並擔憂日後就算多
等5年仍等不到草案的再次推行。

斥醫生團體手段骯髒
醫學界議員梁家騮上周三起採取點人數拉

布戰，企圖拖垮草案，其間多名議員加入拉
布。草案最終未能在立法會大會最後一日審
議通過。關注病人權益多年的社區組織協會
幹事彭鴻昌表示，組織早在廿多年前已要求
改革醫委會，近年終見政府走出一小步，並
提交是次改革草案，對草案最終被拖垮感到
氣餒及憤怒。
彭鴻昌表示，反對草案的醫生團體基於業
界保護主義下，早在自由黨立法會議員張宇
人提出私人動議時就「想好（反對）路
數」，惟及後法案委員會撰寫的報告，反駁
其反對理據，故估計反對團體有見難爭取大
部分議員支持，而採取拉布、靜坐等極端手
段，甚至散播陰謀論，藉不盡不實的言論引
發公眾不安、仇恨及恐懼，圖把草案拖垮，
直斥這些有學識及社會地位高尚的「天之驕
子」手段骯髒，對其行為表示不屑。

彭鴻昌舉例指，醫
生診斷一名嘔血的求
診病人時，不應在缺
乏檢查及理據下，就
斷言其患有大腸癌，
正如不應斷定委任委
員就等同受政府操控
般，批評這些「無限
上綱」的做法不道
德。
他認為，當中站出

來反對草案的醫生中，部分確是真心真意為
業界及社會着想，惟卻有一些既得利益者躲
在這些前線反對者的保護罩中，行為假仁假
義。

批梁家騮無誠意商討
對於拖垮草案的始作俑者，彭鴻昌表示，
過去曾先後與梁家騮會談4次，惟每次其反
對理據均不同，態度欠缺誠意，「若其有誠
意就不會每次都回應指『之後問問業界意
見』，而非投入游說工作。」
他感嘆，如今草案被拖垮，病人組織喪失了
一次進入法定機構的機會，公眾參與的願景落
空，又指這次改動輕微的草案都推行失敗，日
後若應業界要求作全面改革修改時，將更難取
得所有醫學界人士認同，擔憂就算額外等候「5、
6、7年（草案）都行不到。」

草案「慘死」病人組織憤怒了

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
2012年至2016年立法會會期昨日結
束，立法會主席曾鈺成總結今屆議會
工作時表示，本屆會期拉布和流會的
次數都創新高，而要求點算人數已成
為拉布手段和政治工具，而通過狂點
人數拉布也是不合理的現象，但身為
主席無絕對的「剪布權」，也認為不
應將問題全推給政府和行政長官。
曾鈺成昨日在立法會舉行記者會對

今屆立法會作總結。他指出，今屆立
法會4年內共舉行143次會議，會議
時數達2,174小時，是歷來最長；點
算人數共1,478次，消耗超過220小
時，造成流會18次。其中本年度點算
人數的次數更破紀錄有596次，造成
流會達11次，也是歷來新高。

點人數手段不合理
他承認今年會期開始時，已發現議

員以此方式拉布，是不合理的現象，
曾經找秘書處協助尋求法律意見，但
基本法寫明需要有足夠法定人數才能
繼續會議，主席亦不能隨意改動。
曾鈺成指，議事規則和基本法並無

賦予權力讓議員拉布，同時亦無賦予
主席絕對的「剪布權」。議員按議事

規則發言，主席無絕對權力不准議員
發言，只能提醒他們注意發言內容，
避免重複發言。
對於有人把拉布責任推給政府，稱

政府不肯聽議員的聲音，曾鈺成表示
不認同。他指，之所以出現拉布，是
因為議案得到大部分議員支持，而少
數反對的議員為了阻止議案表決通過
所採取的手段。如果對多數議員支持
的議案，因為出現拉布，政府就要退
讓，是不負責任的做法。
被問及拉布是否與行政長官梁振英

有關，曾鈺成說拉布與今屆政府任期
重疊，但不足以說明如果不是梁振英
出任特首，就不會有拉布。他舉例，
如退休保障問題，有議員就公開表
明，只要不實行全民退保，就會拉布
到底，這與誰做特首無關。

信市民不支持破壞者
曾鈺成坦言，立法會職能是監督政
府施政，兩者一定有矛盾。面對政府
議案，議會都一定舉手通過，未必就
是好的行政立法關係。大家都希望行
政立法既能互相制約，亦能為市民福
祉一同作有建設性事情。但無可否
認，有些現象讓人覺得政府與反對派
溝通有困難，例如特首梁振英請議員
一同商討施政報告，遭到個別黨派拒
絕。他希望新一屆議會有改變，又相
信港人務實、重視規矩和文明，不會
支持破壞秩序的人。
總結8年主席工作，曾鈺成遺憾未
能讓反對派與中央間建立正常溝通渠
道，但認為自己作為「這麼精彩的立
法會主席，是很高的榮譽和享受」。

立法會昨日舉行今屆會期最後一次大會，繼續審理《2016年醫生註
冊(修訂)條例草案》，惟會議於早上9點開始時，梁家騮已經提出

點人數，至會議重開5分鐘後再次提出第二次點人數，首一小時已點人
數3次。在午飯時間，食物及衛生局局長高永文、副局長陳肇始及政治
助理等人紛紛衝入宴會廳，催促議員返回會議廳開會，又利用點人數
的時間到宴會廳繼續游說工作，爭取議員支持草案。

梁家騮瘋點人數廿次
高永文在立法會會議上提出，為重建各方互信，政府會成立一個由

醫生、病人組織及議員組成的三方平台，公眾亦可監察條例草案推行
進度，包括病人代表的選舉、醫生及業外審裁顧問的委任等。代表病
人組織的社區組織協會幹事彭鴻昌呼籲反對的醫學團體，可履行醫生
仁心仁術的職責，支持設立平台。
但政府的善意未獲回應，梁家騮動議休會待續。工聯會議員王國興
批評梁家騮浪費時間，質疑對方無道義，對不起做醫生的良心。民建
聯議員蔣麗芸怒斥梁家騮及公民黨議員郭家麒沒有到醫院了解病人
「迫爆急症室」的情況，促請他們勿再犧牲市民和病人利益。譚耀宗
與葛珮帆等民建聯議員發言時亦勸喻反對派「收手」。葛珮帆話語剛
落，梁家騮隨即要求點人數。

反對派被批假仁假義
點人數的鐘聲全日不時響起，反對草案的議員都發言促請支持草案
的議員支持休會待續，以盡快審理之後的私營骨灰龕及消防條例草
案。時至黃昏，建制派議員開始陸續發言。經民聯工程界議員盧偉國
批評反對者拖垮草案；保險界議員陳健波亦批反對派假仁假義，經常
離開議事廳，只得建制派議員緊張會議，又認同政府必須「企硬」，
勿妥協撤回條例草案，否則只會讓反對派「習以為常」，下次再以同
一手法影響政府施政。
經過3日進度緩慢的會議，《2016年醫生註冊(修訂)條例草案》終被

拖垮，連帶之後的私營骨灰龕及消防條例草案亦無奈「陪葬」，留待
新一屆立法會重新審議，預計整個立法程序推遲至少一至兩年。
林鄭月娥昨晚在高永文陪同下晤傳媒時，對3條民生草案被拖垮感到

失望及遺憾，強調會以積極及負責任的態度跟進情況，包括已要求食
衛局及保安局馬上展開《私營骨灰安置所條例草案》和《2015年消防
（修訂）條例草案》的前期工作。
高永文則表示，涵蓋醫生等專責的醫護人力資源報告將於兩三個月
後提交，其後將展開公眾諮詢並處理多項具爭議性的項目，包括醫生
及非醫生的持續進修，重申屆時的改革力度將更大，惟因覆蓋範圍廣
泛，相信今屆政府未必能於餘下任期內完成工作。

主席：拉布氾濫不能歸咎政府

■曾鈺成回顧主席工作。 曾慶威 攝
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■「保衛香港運動」昨發起「反對拉布阻
醫委會改革」遊行集會。

■彭鴻昌擔心多等5
年仍等不到落實改
革。 趙虹 攝
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■■今屆會期結束今屆會期結束，，議員揮手道別議員揮手道別，，留下未通過留下未通過
醫改醫改、、龕位及消防條例的遺憾龕位及消防條例的遺憾。。 曾慶威曾慶威 攝攝


